

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., martes 12 de noviembre de 1912 || Núm. 254

Director, Administrador y Propietario, — RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA: — Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desearse de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaplable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá a Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse a AMERLING, apartado 333.

ARREGLO DE AGERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos
DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se comprometo a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones
entenderse con el ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Washington, 8.—Amigos muy allegados á Wilson que han conversado con él después del triunfo, han encontrado que piensa convocar el Congreso para sesiones extraordinarias en la primavera próxima, para obtener la revisión de la tarifa. No quiere esperar las sesiones ordinarias en diciembre de 1913. Se confirma la declaración que Underwood hizo después de la elección, en favor de las sesiones extraordinarias para revisar la tarifa. Se sabe que Wilson y Underwood conferenciaron en estos últimos meses sobre la tarifa y que llegaron á un perfecto acuerdo. Wilson quiere que el Congreso se ocupe en otras materias importantes en las sesiones ordinarias en diciembre de 1913. El problema de los trusts será tratado sobre todo con el partido progresista tan agresivo. Para establecer sobre bases sólidas el partido se ve compelido para emprender cortas medidas de reforma social impidiendo que los progresistas se vuelvan formidables, lo que sucedería en el caso contrario. Se ha enviado razón á los jefes democráticos en el Senado, pases en este invierno una ley creando un Ministerio del trabajo. Wilson quiere que esto se haga porque espera elegir un gabinete de 10 miembros en vez de 9.

Colón, 8.—Las elecciones presidenciales ganaron los progresistas en la zona del Canal. Roosevelt tuvo 1026; Wilson, 782. Debes, 440. Taft, 106 y Chañón 71.

Londres, 8.—Carlos Hands, Corresponsal del Dally, telegrafía de Bucharest que tiene fundamento para creer que Adrianópolis ha caído, pero que los búlgaros ocultan el hecho, no sea que las potencias creyendo llegado el momento decisivo intervengan antes de la toma de Constantinopla.

Buenos Aires, 8.—En los 9 primeros meses del año ascendieron las importaciones \$ 283.516 oro de aumento sobre el año anterior y las exportaciones en..... \$ 364 808.

Río Janeiro, 8.—El Diputado Lacerda llamó la atención en la Cámara sobre el peligro que envuelven las concesiones de tierras á los extranjeros. Recordó á Egipto y el Transvaal, donde las concesiones provocaron la intervención extranjera y la pérdida de la soberanía de aquellas nacionalidades. El Senado discutió el asunto; varios Senadores condenaron la campaña de Lacerda.

Atenas, 8.—El Rey telegrafía de Gida diciendo que el ejército del Príncipe de la Corona ha ocupado hoy á Salónica.

Viena, 8.—Han comenzado las negociaciones para la rendición de Constantinopla. Se dice que los turcos están tratando los términos, pero los búlgaros la exigen incondicional.

Londres, 8.—La mitad de los cañones en los fuertes turcos de Chalalga han sido callados por el bombardeo de los búlgaros. Según telegrama de Sofía á la Gaceta de Colonia, la Puerta propuso á Bulgaria negociaciones de paz sin la mediación de las potencias.

Viena, 8.—La situación internacional es otra vez alarmante aquí y en Berlín. Si Servia insiste en tener salida en el Adriático, Austria puede recurrir á las armas.

Constantinopla, 8.—Nazim Pashá dice: la guerra se continuará hasta el último extremo. Los oficiales se unen á la pre-

Pasa á la 4ª página.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente..... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Las mejores y más baratas Plantas y Flores, en el INVERNADERO

-- LA ESMERALDA --

Nueva refresquería, cantina y pastelería
DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastillitos, refrescos y exquisitos licores.

Propaganda práctica

La reciente elección presidencial en los Estados Unidos que dio por resultado la exaltación a la primera magistratura de la República del honorable profesor Mr. Wilson, como exponente de los demócratas, es un hecho que encierra tantas enseñanzas para los latinos de América, que los que escribimos en papeles públicos y pretendemos poner en ello un pensamiento y un sentimiento sinceros, no podemos prescindir de hacer explotación de esa rica médula, esparciéndola a los cuatro vientos, como buena simiente en beneficio de un programa republicano.

Si es verdad lo del mimetismo entre las naciones, como lo es entre los distintos grupos e individuos de la escala animal y entre los individuos vegetales; si es verdad la idea de una sugestión del país grande y fuerte en los más débiles, la reciente elección americana tiene que ser de consecuencias plausibles para los países latinos de América donde, en algunos de ellos, la libertad marcha en muletas, el derecho está extrañado de la vida pública, constreñido a vivir en los cuadernos constitucionales que son *palabras, palabras y nada más que palabras*.

Cuando en el club y en la plaza pública el abogado Mr. Wilson, como un eco, al través de algunas décadas, del demócrata Jefferson, y como un eco también de aquel otro hombre público que se llamó Hamilton, hablaba a las masas de la nación americana diciéndoles que no hay más amo que la nación, que la ley es el dios constitucional ante el cual el magnate y el más modesto ciudadano deben descubrirse la cabeza reverentes; cuando hablaba contra las candidaturas oficiales como práctica viciosa en una república, los hombres de pensamiento alto y corazón abierto en el resto del continente, sin duda, ponían oído atento a las palabras del estadista sucesor de Mr. Taft, en el Gobierno del país más poderoso de la América.

Y después cuando el simple profesor que había anticipado que el go-

bierno es para todos, que el partido que por tanto tiempo venía dominando en los Estados Unidos era una oligarquía, un gobierno sólo para los ricos, para los grandes intereses, es llevado por el pueblo americano triunfante al capitolio, venciendo al presidente candidato, —por lo demás hombre de grandes méritos, — como una confirmación de que los americanos aceptan el programa del candidato de los demócratas llevamos admirados nuestros pensamiento hacia aquel pueblo.

Venció allí, entre otras, la idea de los demócratas de que no será permitido, en lo sucesivo, candidaturas oficiales en los Estados Unidos para los puestos que se deben llenar por sufragios populares.

Aquel pueblo parece el mismo que aclamaba a Jefferson; al través de unas cuantas décadas en la historia aquel pueblo parece un eco del que aclamó al fundador del partido demócrata americano. Al observar esa fiel reproducción de un hombre y de un pueblo que pasaron, se siente intentado a creer, con los de una conocida filosofía religiosa, en las reencarnaciones individuales y colectivas.

Antes, en los pueblos latinos del continente americano, los del gobierno, cuando pretendían reforzar ciertas prácticas suyas, no acordés con la pureza del derecho, volvían su mirada hacia la gran nación americana y decían: «Así se hace allá.» Ahora toca su turno a los pensadores, a los que no van tras el lucro en la política, para decir a los que mandan cuando cogen por el atajo: «Así no se hace allá.»

En la gran disciplina del pueblo de los Estados Unidos, donde la ley es el único gobierno, podían explicarse ciertas prácticas; sin embargo van a caer ellas por obra del partido triunfante hoy. Nos llega el turno a nosotros de decir: «Así se hace allá,» cuando tratamos de defender un principio sano que antes era creación de idealistas y que un pueblo práctico nos viene a enseñar que es obra viviente.

Noches de Arte

A pesar de la cruda noche que se había presentado por la impetuosa lluvia que á torrentes caía, un público numeroso y selecto asistió á la representación de MARIANA, obra escogida por la Compañía Española Díaz de Mendoza, para su estreno.

El público premió con calurosas ovaciones el delicado trabajo de la señora Josefina Roca, que nos supo hacer una Mariana envidiable, detallando en todas las difíciles escenas de la obra el mucho conocimiento que sobre la escena posee.

Que es artista de corazón, lo prueba su difícil trabajo que pinta de manera efectiva y real, sin esfuerzo alguno en todos sus pasajes, dándole á la obra un valor insuperable.

Mariano Díaz de Mendoza es el verdadero prototipo de la comedia moderna, de la escuela del día, sin desplantes, sin recursos falsos á que apelan los actores mediocres que no han bebido en las buenas fuentes de los grandes artistas. Díaz de Mendoza revela en todos sus detalles el delicado gusto que tiene por el arte.

La obra fué aplaudida y el público, salió satisfecho de todo el conjunto de la Compañía que en la obra tomó parte.

En LA DAMA DE LAS CAMELIAS, representada el domingo, sí merece un párrafo aparte la genial actriz señora Roca, que como tal, se nos reveló en su Margarita Gautier. Solo un corazón de artista sublime, de artista eminente, puede igualar su trabajo en este difícil personaje en que la señora Roca se yergue y crece á gran altura, alcanzando un éxito colosal.

Numerosos y frenéticos fueron los aplausos que resonaron de todos los lugares del Teatro, como premio á su labor en las difíciles escenas que llenas de transiciones y de vida real, supo desarrollar tan notable actriz con excesiva naturalidad hasta su final.

Don Mariano en su Armando Duval enamorado y calavera, tuvo momentos muy felices en algunas situaciones de la obra sobre todo en la escena final del 1.º acto y en el momento de la resolución que Margarita toma por abandonar. Esta escena conmovedora, este pasaje de detalles reales y vivos, fueron magistralmente ejecutados por ambos artistas.

En resumen, que la señora Josefina Roca es una actriz de las muy pocas que han cruzado por la sala del Nacional y me atrevo á asegurar que es la única actriz de cartel que nos ha visitado, porque crea, siente y vive los personajes que representa.

La Compañía la forma un grupo de artistas muy igual y aceptable. Las obras muy bien representadas y vestidas con el lujo que requieren y sobre todo, las figuras, se ve que juegan bajo una acertada dirección escénica.

El éxito está ya garantizado y el señor de Mendoza puede abrigar la seguridad de que el público de San José sabrá premiar el brillante trabajo que nos presenta en la actual temporada.

ROSENDO DEL VALLE

DE CAÑAS

Noviembre 6,

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José.

Distinguido señor mío y amigo:

Salen mañana para la capital los delegados de este Municipio ante el señor Presidente de la República con el fin de invitar al Jefe de la Nación para que honre con su presencia la celebración de las fiestas cívicas de esta villa. Ellos son: El Jefe Político don Ricardo Salazar, don Rafael Briceño, Tesorero Municipal y el Presidente de la Junta de Educación don Ismael Alvarado.

Yo no sé cómo se las compondrán Briceño y Alvarado cuando se les llegue el caso de manifestar al señor Presidente la comisión que ahí los lleva, esto es, al decir: «Señor Presidente: nosotros en acatamiento de los deseos del Municipio y pueblo cañero y en el nuestro propio, venimos á invitar á usted para que nos honre con su presencia en la celebración de nuestras fiestas cívicas, así como nosotros lo honramos á usted cuando en las pasadas elecciones fuimos sus encarnizados é injustos enemigos, con expresiones que la grandeza de sus méritos que hasta hoy queremos reconocer ya usted habrá olvidados.

Para don Ricardo es muy sencilla la llegada. Por eso fui de opinión que solamente Tallo convenía que representara al municipio, porque, al menos, ha sido amigo particular de don Ricardo Jiménez y ha vivido en el centro de operaciones del Jimenismo. Y téngase presente que solamente me refiero á la cordialidad en que se hallarán Briceño y Alvarado ante don Ricardo Jiménez con el apurado lance de manifestar lo que jamás sintieran, que con respecto á conseguir su objeto, tratándose del Licenciado Jiménez, tengo seguridad que solamente un caso de enfermedad motivaría su no asistencia. Quiera aún en favor de Alvarado el recurso de ser sobrino de su tío, y quien quiere á la novia halaga al faldero.

Buen viaje, pues, y si les sobra algo de los coñecijos dietales me traen un... mal modo.

T. A. Q. SAMOS

La vuelta al campo

Se puede ser feliz con muy poco: todo depende de sujetar esa loca de la casa llamada imaginación.

No sé en qué época ni en qué autor leyó unos hermosos conceptos que más ó menos decían: aun en la oscuridad en la prisión el hombre encuentra algún lugar querido que amolore la pena del deshonor y de la libertad perdida.

Se puede ser feliz con muy poco siempre que nuestra voluntad se imponga sobre el lirismo de nuestra sutil idealidad.

Vivir de la imaginación es el producto de la educación exclusivamente literaria que nos dio el deseo, más no la materia dulce y sabrosa con que satisfacerlo.

Enseñarnos á soñar á nosotros los que somos por temperamento soñadores; enseñarnos á soñar á nosotros los que vivimos continuamente vigilados por la mirada fulgurante y cálida de un sol tropical; enseñarnos á dar vuelo al idealismo á nosotros los que no fumamos opio por que no lo producimos, parece un contrasentido.

Justamente si alguna cosa tenemos en esta tierra de volcanes, es fuego en ella y fuego en nuestros corazones que se traduce en romanticismos y ternuras.

Es preciso algo más sólido, más práctico, más de acuerdo con nuestras necesidades. Es preciso producir algo porque es preciso comer.

Primum vivere, deinde philosophari, primeramente vivir, después filosofar y dar rienda suelta á la imaginación.

Se puede ser dichoso cuando los medios económicos van de acuerdo con la cultura que adquirimos, y esta unidad depende de la educación armónica encarrilada por el sendero práctico.

Menos literatura, menos romanticismo, menos aspiración á ser profesional y á figurar entre dudosas intelectualidades ciudadanas, y más amor al campo, al trabajo manual y á las labores rústicas que

dan satisfacción, salud, tranquilidad y larga vida.

Nosotros los que nos vemos condenados á vivir en la capital, los que á diario vemos y sentimos el trajín dificultoso de la lucha por la vida en la ciudad, cuán satisfechos nos sentimos al visitar uno de esos pueblecitos sencillos, pobres, muy pobres, y sin embargo, relativamente ricos y casi absolutamente dichosos.

Una planicie alfombrada de cultivos varios, cerca, una colina frondosa cuajada de bosquecillos; en el centro de la llanura una veintena de casitas modestas rodeadas de jardines productores de bellísimas, de madrelejas, de varitas de San José, de ruda, de romero y de hermosas margaritas.

¡Qué cosa más preciosa en la mañana! Las mujeres cantan mientras lavan en el río, ordeñan la vaca ó muelen la tortilla del almuerzo; los hombres silvan y entonan sus canciones mientras afilan el cuchillo, enyugan los bueyes, ó arreglan la carreta; los muchachos ríen y juegan camino á la escuela, y entretanto los sembrados crecen para satisfacción y solaz de los vecinos.

Preguntada una de estas campesinas por el teatro, por la última moda, por las fiestas de este año... no tiene noticia de estas cosas ni precisa: ella tiene su novio que la quiere y le canta á su manera, ella tiene su ropa blanca para ir á la misa los domingos, ella tiene pocos gustos y satisfacción á todos ellos.

Y nosotros creyendo que el campesino es desdichado, que el campesino está triste, que el campesino siente la privación de los placeres que trae consigo la cultura.

Vosotros, padres de familia, curas y maestros que vivís en los campos, volved los ojos á la tierra y encaminad vuestra enseñanza hacia ella.

UBI.

¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TERNIR en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto á que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nueva y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

BOTICA ESPAÑOLA

DE
ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

31-10

“ZARRACINA”

Premiada con MEDALLA DE ORO

INDULTO

El señor Presidente de la República acordó indultar á la señora Manuela Cubillos Ceballos de la pena de dos mil colonos de multa y de cuatro mil días de confinamiento en Turrialba, que se le impuso por el delito de depósito de explosivos.

Estos explosivos los había encontrado la señora Cubillos en el puente de las Juntas de Abangares, y los guardó en su casa, ignorando que eso constituía delito. La pobre mujer ha salido de la cárcel loca de contento, y su primer acto ha sido ir á dar las gracias al señor Presidente, con quien conversó afablemente durante largo rato.

¿QUIERE SER FELIZ? Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

Miniatura

¡Oh, Venancia! ¡Mi vida y mi consuelo! ¿Sabes lo que te digo? Que cubras desde ahora con un velo esa cara de cielo cuando salgas, de noche, á hablar conmigo.

Porque con esa luz que centellea en tus ojos, ¡oh, cándida paloma! se alborotan los gallos de la aldea creyendo que es el Sol el que se asoma.

Esto, en otras palabras le decía un zagalet, con la mano al hombro, á una moza gentil, pero bravia, que escuchaba sus frases con asombro.

Y en el otro hemisferio, á gran distancia, pensaba triste el Sol: «¿Qué habré yo hecho para que un zampartotas sin provecho se atreva á compararme con Venancia?»

SINESIO DELGADO

J. Albertazzi Avendaño,

MAESTRO NORMALISTA, con varios años de práctica, da clases á domicilio á precio módico.—Ap. 493.—911

AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Múñez, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con UN MILLÓN DE COLONES de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

“A. COLLADO SUCEORES”

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado	Delfina Collado de Sáenz
Julia Collado	María Cristina Collado
Adrián Collado Quirós	Manuel Collado
Enrique Collado	Carlos Collado

Solemne fiesta religiosa

El domingo se vio la Iglesia del Carmen concurrida por numerosas familias que asistieron á la suntuosa fiesta que en aquel templo se celebraba.

Allí se dio cita lo más selecto de nuestra sociedad. El Padre Rusell oficiaba la solemne misa que fue acompañada á toda orquesta por notables profesores de esta capital.

El templo resultaba majestuoso y bello. Durante la ceremonia de la misa, tomaron la primera comunión las señoritas Phyllis Van Slyck y Muriel Claire Morales, convenientemente preparadas doctrinalmente por el Padre Russell para recibir dignamente el Sacramento de la Eucaristía.

A las 12 del día recibieron la confirmación de manos de S. S. I. Obispo de esta Diócesis, siendo madrina de la señorita Phyllis, la estimable señora Consuelo Yglesias, y de la señorita Muriel, las distinguidas señoras Lucía de Morales y Celina Fernández y señorita Ester Jiménez.

Un acto hermoso, serio y verdaderamente grande resultó el ceremonial religioso que todos los fieles presenciaron con suma devoción en el templo del Carmen, en la hermosa mañana de antier.

Anúnciese en
EL REPUBLICANO

En honor á la verdad

Obligado por un deber de justicia tengo que hacer claras verdades con respecto á una crónica que *La Información* trae en el número del 5 del corriente mes, con motivo de la venida á esta ciudad del Presbítero don Jorge Vellido Jiménez. Parece que con malévola intención quiere dar á entender el que la escribió que esa manifestación fue más una protesta contra los yankees que en honor al Presbítero Vellido. Además como fueron los artesanos los que con más entusiasmo acogieron esa idea, ha sido una gratuita descortesía hacer aparecer de esa manera lo que no ha sido así. Antepongo que no por esto quiera hacer aparecer á los artesanos de esta heroica tierra como adictos al norteamericano, pues ellos, antes que eso, van á la cabeza de las causas que buscan la defensa de nuestra autonomía. Aquí siempre se ha creído que el artesano tiene y debe por una protección estúpida, que ser la trinchera y el limpión de todos los que no saben pesar sus méritos, y al escribirse con esa intención la audaz crónica, me figuro que ha sido un parche negro que ha querido dársele á una manifestación que para nuestros obreros es una evidente prueba de la simpatía que el pueblo independiente tiene por ellos.

Con eso queda destruída esa noticia que restándonos á la verdad los únicos que no han visto con gusto la manifestación al héroe de León son los que ocultándose están al lado de los antiguos enemigos de don Juanito Mora.

UN AMIGO DE LOS ARTESANOS.

Apertura del Puerto del Coco

Ahora que hay conatos de parte del Gobierno de abrir al comercio la Bahía del Coco y se rumora con insistencia de la construcción al fide muelles y de edificios para Aduana, me viene el recuerdo de algo que sé por tradición. Hace cuarenta años el Gobierno del General Guardia mandó a hacer allí mismo una ancha casa como de cien varas de largo, sin duda también con la mira de poner el puerto del Coco al servicio del comercio de esta región; y es de creerse que esto fuese la mente de aquel Gobierno, porque en su época se agitada ya la idea de abrir el Canal de Nicaragua, y don Tomás, poseedor de una rápida y clara visión, comprendió la magnífica posición de este litoral y su importancia mercantil si aquella magna empresa de unir dos océanos se realizaba algún día.

Pasó la brillante Administración de Guardia con su cortejo de halagüeñas perspectivas para esta tierra casi olvidada de los hombres de gobierno y por ellos abandonada a su propia suerte; allí en las alturas gubernativas reina profundo letargo, frío glacial cuando por la Prensa se inicia algo que signifique progreso para esta provincia; hasta el nivel de aquellas cabezas unidas por el pueblo, tocadas de inmortalidad llegan, muy apenas, las intensas palpitaciones de los seres y de las cosas que viven en perpétua vibración molecular, a sus divinas orejas llegan moribundos esos rumores que marcan el ritmo palpitante de la vida, misteriosa corriente que nunca se detiene a través de sus etéreas evoluciones.

Este grado superior de la conciencia de un estadista, examinado por discípulos de diversas sectas filosóficas, da el resultado siguiente: para un estolito, es el supremo desdén ante el peligro; para un budhista, es el colmo de la dicha, la cesación de los deseos, el Nirvana; para un clínico, es falta absoluta de vergüenza; para un epicúreo, es el no ser... nada... nada! Lo que un gobierno hace, el que le sigue lo deshace o lo abandona sin estudio previo, sin preguntarse siquiera si aquella obra comenzada por su antecesor convendría conservarla para que el otro que le siguiese en el poder lo terminara y la pusiera al servicio público. Nada!

De la casa construida por Guardia en la playa del Coco, no quedaron ni las tejas. Cuarenta años durmió la idea iniciada por aquel Gobierno. Hay proyectos de simple orden administrativo: la apertura de un puerto ó de un camino público, que en las altas esferas sufren largos períodos de gestación; no sé si la causa de este fenómeno está en la sangre, en los nervios, en la idiosincrasia ó en la filosofía de cada estadista que pasa por el poder; ello es que todos llegan a él con el prurito de las grandes innovaciones y en este afán lo barajan todo y no emprenden nada.

Tomé nota el Doctor don Teodoro Picado, iniciador de la protección oficial de la infancia, y tenga viva la esperanza de que su hermosa idea altruista será atendida y realizada por el Gobierno dentro de cuarenta ó cincuenta años, y calcule desde ahora cuanto gente menuda morirá durante el lapso de medio siglo; el número de muertes infantiles, por grande que resulte no es para hacer pensar a nuestros estadistas mientras puedan ellos contemplar extáticos el Teatro Nacional con sus arcadas, los jardines con sus estatuas, y aquel monumento nacional que ayer no más simbolizaba el orgullo de una generación heroica, ahora es nuestro baldón y nuestra afrenta, y ya estuviera demolido si algún resto de vergüenza nos quedara.

Mientras ellos se recrean dentro de sus parques en cuyas grutas dormitan las sombras, volvamos nosotros a nuestro tema.

Todo aquel que después de haber conocido el país venga a esta provincia y recorra todas sus bahías desde la frontera hasta el Golfo de Nicoya, tiene que convencerse de la excelencia de los puertos que posee este litoral y si el visitante es observador notará en el acto condiciones que no se compaginan y se mantienen en pugna constante: la primera de estas condiciones es la suma facilidad con que se puede abrir un puerto que nos ponga en comunicación con el mundo civilizado; la segunda es el aislamiento en que vivimos por falta de buenas y rápidas vías, y alejados, por nuestra posición geográfica, de los centros populosos del país, sin cambiar con nuestros hermanos una frase de simpatía, sin cultivar un solo afecto, sin palpar nuestros corazones al impulso de la amistad, sin interesarnos por su suerte ni el os por la nuestra; este alejamiento sin duda es la causa de la saña con que nuestros hermanos del interior nos miran y de cierto odio latente que ellos fomentan en la sombra y que da cuando en cuando se deja ver con siniestros fulgores que pueden tener fatales consecuencias, como el caso ocurrido en La Cruz entre un jefe militar que es del interior, y su tropa que es lberiana, aquel caso á esta de traición ó rebeldía.

Estos incidentes desaparecerán con un roce más constante que solo puede darlo la vida en familia con nuestros hermanos á fin de que nuestros caracteres se compenentren y nos perdonemos mutuamente nuestros defectos. La solidaridad de intereses y de sentimientos se conseguirá el día en que tengamos buenos caminos y puertos marítimos abiertos al servicio mundial y digo mundial porque tiene que ser el servicio que preste el puerto del Coco cuando el Canal de Panamá divida en dos nuestro continente, empresa que marcará el fin de una etapa y el principio de otra en la civilización de la humanidad.

Y quitésemos de delante los que quieren preguntarme qué vamos á exportar por ese puerto.

La construcción de una vía férrea, la apertura de un puerto de mar, son sencillamente signos infalibles de progreso en cualquier rincón del planeta, como la península de Yucatán en Méjico, que á pesar de su aridez, es hoy el asombro del mundo por su enorme producción de fibras y es un emporio de riqueza industrial.

Debemos pensar que hoy, gracias á la ciencia agronómica, no hay terrenos áridos y que cuando nuestras gentes de los campos reciban en escuelas rurales sabias orientaciones para cultivar sus predios y se familiaricen con el manejo del arado y de otras máquinas agrícolas de moderna invención, entonces esta tierra será otra Jauja, será el granero inagotable, será la bullidora coimena del trabajo.

Pero cuando volvemos la vista á nuestra provincia abandonada á su propia suerte por nuestros hombres de estado, se nos ocurre decir: ni el enfermo tiene hambre ni hay que darle.

EL MISÁNTROPO

Cantón Carrillo, noviembre de 1912.

La nota del día

Una mujer aparece ahogada en el Río Torres

¿Muerte casual ú homicidio?

En el Río Torres que baña esta ciudad, cerca del puente del mismo nombre apareció ahogada una mujer, joven todavía, y de regular fisonomía. La infeliz estaba tendida sobre dos piedras, con la cabeza entre el hueco de una de ellas, fuertemente comprimida por la corriente del río. Apenas un camión desgarrado cubría su cuerpo.

Cómo fué á parar ese cadáver allí? Hay dos hipótesis que lo explican: 1ª que la desventurada se hubiese ido á bañar al río y resbalando haya sido arrastrada por la corriente, chocando su cuerpo con alguna de las muchas piedras, lo que ocasionó su muerte instantánea; y 2ª que se trata de algún homicidio hábilmente preparado, y que los asesinos para ocultar el crimen hayan arrojado el cadáver al río.

Por el aspecto del cadáver se deduce que la muerte no data de muchas horas y no presenta, por otra parte, ninguna de esas características peculiares de la muerte violenta por agresión, ó por envenenamiento.

Sin embargo, algunas personas creen que se trata de un homicidio, pues no pueden concebir cómo una mujer robusta y acostumbrada á bañarse en el río se haya dejado arrastrar en un largo trayecto, sin asirse á alguna de las piedras del río, que es bastante seco, y pedir socorro.

No han aparecido las ropas de la ahogada. De modo que no se sabe en qué sitio fué ella á bañarse.

Las autoridades han principiado á practicar las primeras diligencias para el esclarecimiento del suceso; pero á la hora en que escribimos estas líneas (8 p. m.) el cadáver no ha podido ser identificado, á pesar de que numerosas personas lo rodean.

Mañana daremos más detalles.

Por el Poeta Nacional

Suscripción pública levantada á fin de recaudar los fondos necesarios para repatriar los restos de AQUILEO J. ECHEVERRÍA

EL REPUBLICANO	5 00
R. Valladares	3 00
Carlos M. Salazar	3 00
Ernesto Machado Lara	3 00
Francisco J. Sancho	5 00
Alfredo Tosi	2 00
N. Sanabria C.	2 00
Alberto T. Brenes	2 00
M. Verdesia	1 00
Claudio F. Ferraz	3 00
Guillermo Casasola	1 00
Ramón Padilla S.	2 00
Lic. Manuel Coto F.	5 00
Lic. Gerardo Echeverría A.	5 00
Ramón Rodríguez U.	5 00
Ram. Nicasio Vázquez	5 00
Joaquín Fernández Montúfar	5 00
Carlos Gutiérrez Umaña	5 00
Napoléon Quesada	3 00
Francisco J. Esquivel	5 00
José Esquivel S.	1 00
Claudio Coto R	5 00
Enrique Fonseca Z.	5 00
EL NOTICIERO	5 00
Ernesto Martín	5 00
LA AVISERA SOCIAL	2 00
Pelico Tinoco	5 00
Antonio Padrón	5 00

En pro de la agricultura nacional

El Instituto Internacional de Agricultura establecido en Roma, de fama mundial por sus notables trabajos en el ramo sostiene activas relaciones con nuestro Departamento Agrícola.

Trata ahora de organizar un servicio de colaboración en los diferentes países, y al efecto ha nombrado en Costa Rica á las siguientes personas:

Al Ingeniero don Julio Vander Laat para todo lo relativo á los caracteres principales de la producción agrícola en el país.

Al doctor don Gustavo Michaud para que escriba sobre el empleo de los abonos químicos en nuestra agricultura y al Ingeniero don Federico Peralta para tratar de todo lo que concierne á la ganadería.

Todos cuantos trabajos se envíen serán publicados en los Boletines del Instituto.

AL VUELO

—El domingo, como á las ocho de la noche, con gran susto de los transeúntes explotó con un cañonazo una bomba bajo el puente de la Fábrica.

Intervino la policía, El atentado no es anarquista sino chanza de algún bromeador de mal gusto.

Ultimas noticias por cable

París, 9.—La cuarta exposición de aeroplanos en el Palacio Grande se clausurará el domingo. Desde su apertura la concurrencia de visitantes de todas partes del mundo fué inmensa. Todos los países mandaron oficiales á estudiar los sorprendentes adelantos. Los Italianos 20, otro tanto los rusos, los alemanes 14, los Ingleses muchos y así los otros. Todos parecen imponerse cuanto antes de los nuevos inventos en este ramo, los cuales son admirables y se han realizado en menos de un año.

Madrid, 9.—Una brigada de Cazadores mandada por Primo Rivera, marchó al amanecer para Jamá á practicar maniobras en presencia del Rey, quien felicitó al Gral. Marina por la brillante evolución.

Almería, 9.—Esta madrugada se incendió la fábrica de tabacos; los bomberos derribaron las puertas y dominaron el fuego. El anciano administrador Carlos Adriansa se emocionó mucho y falleció de una hemorragia cerebral.

Las pruebas oficiales del nuevo vapor correo que hará el servicio para Africa «Mariano Benlure» fueron excelentes.

Constantinopla, 10.—Los Comandantes de los buques de guerra extranjeros en este puerto se reunieron á bordo del crucero francés Galitta para arreglar la acción concertada que deba ejercerse caso que se haga necesario un auxilio para el mantenimiento del orden en la ciudad. Presidió el Contra-almirante Luis Dartegue Fournette por ser el decano de todos los oficiales presentes. El Almirante en seguida ascendió á la torre de Galata para estudiar el terreno.

Londres, 10.—El Times dice que los búlgaros no ocuparán á Constantinopla ni temporalmente, agregando que Turquía debe permanecer allí encagada del Bósforo, del Mar de Mármara y de los Dardanelos por convenir así á los intereses de las potencias.

El jefe alemán que dirigió la artillería en los combates de Kirk Kilesli, Lule Burgas y Choriú se expresó así: el material y no los hombres son los que han dado el triunfo á los Balkanes; creo que después del resultado de esta guerra Alemania se verá obligada á reformar su artillería y su sistema militar; los krupp no pueden ni tirar ligero ni con esa exactitud mortal.

Sofía, 10.—Desmientese la noticia de que Turquía haya entrado en negociaciones de paz sin la mediación de las potencias. Los puertos turcos Kavala y Gumurlina, 75 millas al Sudeste de Adrianópolis fueron tomados por los búlgaros.

Belgrado, 10.—Pahicht dijo: que la liga de los Balkanes se opone decididamente á la autonomía de Albania, que desean Alemania, Austria Hungría é Italia; afirmó enfáticamente el hecho de que los aliados están obrando de acuerdo y en la mayor armonía.

París, 10.—Un despacho especial del medio Día de Buchares dice: que ha comenzado la matanza de cristianos en el barrio Galata. Los soldados kurdos llenos de fanatismo religioso han acuchillado á centenares de hombres, mujeres y niños y le han dado fuego á muchos edificios de la capital. Las tropas turcas que se mantienen aun bajo la disciplina custodian los Bancos y las Embajadas.

Londres, 10.—Denchoe, corresponsal del Chronicle, desde Chatalja, confirma prácticamente la noticia de Wagner al Reich-post, de que los búlgaros han tomado las últimas defensas de Constanti-

nopla, y que es sólo cuestión de horas que las bayonetas de los búlgaros relumbren en las calles de la capital.

París, 10. La situación europea en los círculos oficiales es muy precaria. En una reunión del Gabinete en el Eliseo, á la que asistió M. Fallieres, Poincaré leyó á sus colegas los últimos despachos de las embajadas francesas de San Petersburgo, Viena y las otras capitales, lo que ocasionó una discusión de varias horas; como nada se hace público, continúa la oscuridad respecto de las precisas intenciones de las varias potencias. Kiamil Bajá informó á los embajadores en Constantinopla que mantendrá el orden, pero que si invaden la capital los vencedores, no es responsable de los excesos á que pudiera entregarse la población exasperada. A la conciencia de Europa queda todo lo que pueda suceder. Según despacho de Le Matin, el Gran Visir dijo: «Ni el Sultán ni yo estamos dispuestos á dejar Constantinopla; mi soberano esperará la muerte en su palacio y yo en mi oficina.» De acuerdo con tal determinación, el Gran Visir trabaja en el despacho de los negocios con tanta tenacidad y abnegación á pesar de sus 85 años, que parece haber infundido nueva vida á la población de la capital. Durante 11 días no ha dejado un momento su oficina, comiendo y durmiendo allí.

En una entrevista dijo: En esta hora trágica no cabe la ironía; mandaré inscribir en todas las paredes de la capital é imprimir en grandes letras en todos los periódicos turcos la solemne declaración hecha por las potencias hace 3 semanas, «que no permitirán que se quite á Turquía su territorio.» y así mismo publicará los textos de los 27 tratados concluidos con las naciones de Europa en el siglo pasado, garantizando la integridad del Imperio Otomano.

Londres, 10.—La situación internacional tiene un aspecto más tranquilizador. Se cree se llegará á un arreglo para dar á Servia otra salida que no sea Durazzo. Por otra parte se ha casi concluido un convenio mediante el cual Grecia retirará su objeción al reconocimiento de Salónica como puerto libre.

Cherburgo, 10.—Llegó el trasatlántico San Luis, con 350 pasajeros griegos, turcos, serbios y búlgaros que van á pelear á los Balkanes.

Londres, 10.—La situación internacional tiene un aspecto más tranquilizador. Se cree que se llegará á un arreglo para dar á Servia otra salida que no sea Durazzo. Por otra parte, se ha casi concluido un convenio mediante el cual Grecia retirará su objeción al reconocimiento de Salónica como puerto libre.

Chicago, 10.—Llegó el trasatlántico San Luis con 850 pasajeros abordo, griegos, turcos, serbios y búlgaros, que van á pelear á los Balkanes. Se tomaron precauciones abordo para mantener separados á estos voluntarios por nacionalidades.

Washington, 10.—El próximo Congreso se ocupará en los asuntos generales excluyendo los proyectos especiales reservados para el Congreso siguiente. Entre los tópicos de interés cuéntanse el tratado con Rnsia, arreglo de los pasaportes á los judíos, fortificaciones en el Canal de Panamá, liber de las potencias para reclamar al Tribunal Superior de los Estados Unidos, violación del Tratado Pauncetote y liberaciones del portazgo á los costeros americanos.

RELOJERIA SUIZA

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Acertado nombramiento

Felicitamos sinceramente á nuestro distinguido amigo don Ricardo Esquivel S. por el cargo de chequeador en la Oficina de Paquetes Postales, que el Gobierno le ha confiado.

Nos es muy grata la noticia que hemos obtenido ayer, y el nombramiento que ha recaído en el señor Esquivel Sáenz será desempeñado con celo é interés, dada su competencia y su honradez.

ENRIQUETA PORRAS

OBSTETRICA

Ofrece sus servicios á sus amistades y al público en general

DIRECCIÓN:

250 vrs. al S. de la pulpería La Bicicleta

Teatro Nacional

Compañía Dramática Española

M. DIAZ DE MENDOZA

Martes 12.—3ª de abono

AMORES Y AMORIOS

GRAN ÉXITO DE LA COMPAÑIA

Mañana, función popular

LOS DOS PILLETES

NOTA:—Todas las noches después de la función, habrá tranvía á San Pedro.

GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CANARIA, se garantiza la clase, á \$ 8-00 la libra; entenderse en San Juan con Elias Alpizar y en San José en su tramo del Mercado.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCOS Y HIERRO PARA TECHOS VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

LA FUNERARIA DE MANUEL CAMPOS Hno.

se ha trasladado á la casa que ocupó la Panadería «La Candeal», en Cuesta de Moras, donde encontrará su numerosa clientela los más bajos precios en ataúdes y servicio de carros fúnebres.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, n.º 262, 2.ª Avenida, Este.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

SE ALQUILA

una hermosa CASA en el barrio de Otoya, propia para una familia numerosa. Está construida contra temblores y tiene todas las comodidades y confort apetecibles. Informes en esta oficina.

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menor artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C.ª Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Bonitos negocios

Vendemos:

1.º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2.º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3.º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

sa aplaudiendo la determinación. La Gaceta de Geni dice: Si Europa quiere romper los tratados, en hora buena, pero nosotros no permitiremos que el Corán y la Historia de Osman se rompan. Todos los Ministros, el Gran Visir, los altos dignatarios, los soldados, la nación entera, ha jurado derramar su sangre. Los que tienen la idea de abandonar á la Patria incurrirán en la maldición del Profeta. Una enfermedad parecida al cólera ha desarrollado entre los heridos turcos que llegan á Constantinopla. Se dice que los famosos regimientos de Damasco se han reservado para hacer el último esfuerzo por salvar la capital. Como la toma de Salónica se ha anunciado para hoy día de San Demétrio se considera el hecho como un voto del Príncipe de la Corona en el altar de la Patria. A su entrada á la cabeza del ejército el príncipe fué aclamado frenéticamente. Todas las comunidades no cristianas aceptan el nuevo régimen. Una inmensa concurrencia de delegaciones visitan al Príncipe para jurarle lealtad.

Del extranjero

Monumento á Jean Lorrain

Acaba de inaugurarse en Fécamp, en los jardines del Hotel de Ville, un monumento á Jean Lorrain, el tan conocido autor de *Monsieur de Phocas*. El trabajo escultural es obra del cincel de Mr. Alphonse Saladin, y muy hermoso, según la prensa francesa.

La ceremonia de la inauguración, dice el «Mercur», tuvo lugar bajo la presidencia de Mr. Paul Brulat, vicepresidente de la sociedad de hombres de letras, y en presencia de Mme. Duval, madre del ilustre escritor, y delegaciones de la Sociedad de hombres de letras, de la Sociedad de poetas franceses, de la Pomme, de los Rosati etc. Hubo discursos muy aplaudidos, pronunciados por M. Douglé, Georges Normandy, Paul Brulat y otros.

En la Universidad

de Kansas se han matriculado tres perros como estudiantes, bajo la tutela del profesor B. C. Dockery, quien se propone realizar con ellos ciertos experimentos para averiguar hasta qué punto pueden aprender á pensar.

Para celebrar

el matrimonio de dos hijos y de una hija, un rico labrador húngaro, de Ferenczek, ha dado un suntuoso banquete que duró tres noches y se consumieron 1134 botellas de vino, 17 de ron, 12 de coñac, 440 libras de carnes de vaca, 200 libras de cerdo, 159 aves y 500 huevos.

Francia en peligro

El tema del día para los sociólogos y economistas europeos es la despoblación de la nación francesa. Para darse bien cuenta de la inmensa gravedad que tiene este problema, basta pensar que ese país, uno de los que más glorias han dado á la raza por su ciencia y su heroísmo, está en vía de desaparecer, no muy tarde, del cuadro de las naciones poderosas.

En Francia, según la estadística se mueren cien mil niños por año, de modo que el número de los que nacen apenas si alcanza á cubrir el de los que mueren. La causa, dice Leroy Beaulieu, no está sólo en los métodos higiénicos, con cuyo perfeccionamiento á lo sumo se conseguirá retardar por unos días el desastre, sino en la mala voluntad de las familias para tener hijos. Al tener dos ó tres hijos es un asombro, y esto porque los matrimonios, gracias á una educación moral degenerada, consideran un mal la descendencia numerosa. De cada diez hogares, uno ó dos no se preocupan de tener hijos; la mitad de los otros se contentan con uno solo, y la otra mitad con dos á lo sumo. Esto, fuera de ser una inmundicia, es un atentado contra la patria.

Nuevo impuesto urbano

Las aceras mal arregladas

Según acuerdo municipal del 2 de julio, aprobado por el Ejecutivo el 19 del mismo mes, se establece un sobre impuesto de 5 céntimos por metro lineal sobre todas las propiedades que estén comprendidas dentro del perímetro de esta ciudad que tengan sus aceras en mal estado ó que no tengan la correspondiente acera, aunque esté construido ya el cordón de piedra.

El sobre impuesto se aplicará sobre toda la extensión del frente de la propiedad, aunque el mal estado de la acera sea parcial ó que se la esté construyendo en parte.

Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 v. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LOPEZ.

FIESTAS CIVICAS

La Comisión de Fiestas Cívicas de esta capital desea oír propuestas para lo siguiente:

1.—Provisión de toros que se han de jugar durante las cuatro corridas.

2.—Iluminación y decorado de la Calle de la Estación, desde el puente de la Fábrica (esquina del primer tablado) hasta "La Arena".

5.—Juegos pirotécnicos para cuatro noches.

4.—Dos cinematógrafos para funcionar cuatro noches.

5.—Mascarada para cuatro días.

6.—Ornamentación del lugar que ocuparán los chinamos.

7.—Construcción de un tendido para los juegos de sport en la Sabana.

La comisión se reserva el derecho de rechazar todas las proposiciones que se presenten si no conviniere á los intereses de la comunidad.

Las propuestas se abrirán el lunes 11 de noviembre entrante y deben dirigirse al infrascrito Secretario, apartado número 35.

Guillermo Tinoco

Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afetar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires inglesa, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado botín para calzado "CORDIN"

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarroses, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

"LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS